

VIDA DE LA ACADEMIA

Socorro Inés Restrepo Restrepo

En el tercer trimestre la Academia ha continuado con sus labores ordinarias y con los programas de proyección a la comunidad. Especial realce tuvo la celebración de su día clásico el 12 de octubre.

Día clásico

El 12 de octubre en el Paraninfo de la Universidad de Antioquia, con gran solemnidad y la presencia de algunas autoridades, celebró la Academia su día clásico. Presidió la ceremonia el Presidente de la Institución, ingeniero José María Bravo Betancur, quien saludó a los asistentes e hizo un breve recuento de la importancia de la Academia Antioqueña de Historia en estos 100 años de vida. La Secretaria doña Socorro Inés Restrepo Restrepo leyó el informe anual del 12 de octubre de 2003 al 11 de octubre de 2004. El discurso de fondo estuvo a cargo del ingeniero Evelio Ramírez Martínez, quien presentó una somera relación de la historia de Antioquia especialmente en el siglo XX, la aparición de la industria, del comercio y la expansión antioqueña en los primeros años de dicho siglo.

Fueron recibidos como Miembros Correspondientes don José Nevardo García Giraldo y don Luis Carlos Rodríguez Álvarez, éste, ganador del *Concurso a la Investigación Histórica Jaime Sierra García*, en su primera versión.

Como Miembros de Número fueron recibidos don Evelio Ramírez Martínez y don Juan Guillermo Restrepo Restrepo.

Fue exaltado a la Presidencia Honoraria de la Academia, Monseñor Jaime Serna Gómez, varias veces presidente de la Institución, con una pertenencia a ella de más de 50 años.

A los recipiendarios se les impusieron las insignias correspondientes a su condición: El escudo a los correspondientes y la Venera a los de Número, y el diploma a todos.

A las 12:30 p.m. los Académicos se reunieron en un almuerzo de anfitriones en el Club Medellín.

Sesiones ordinarias:

El martes 5 de octubre el Académico Rafael Iván Toro Gutiérrez hizo su exposición sobre la *Historiografía de la Academia Antioqueña de Historia, 1984-2004*, una sucinta relación de los temas abordados por los Académicos y la Academia en estos 20 años; las distintas posturas frente a la historia que se dan. Destacó como temática muy generalizada los estudios biográficos; en un segundo lugar el estudio de hechos históricos y finalmente el análisis de la historia desde la perspectivas filosófica y sociológica. Además hizo un corto análisis de la producción bibliográfica y la colaboración de los Académicos en el Repertorio Histórico.

El martes 2 de noviembre, la Académica Alicia Giraldo Gómez habló sobre *San Pedro Claver y la esclavitud*. Presentó una breve biografía del apóstol, su formación sacerdotal, su deseo de venir a América, considerada tierra de misión, la vinculación inmediata al llegar a Cartagena, al servicio, por su cuenta, de los esclavos, el alivio para su salud y la fortaleza espiritual para resistir los malos tratos. Muchos aspectos de la vida del santo fueron tratados con verdadera veneración. Hizo énfasis, además, en la defensa de los derechos humanos, por lo cual es considerado patrono de éstos en Colombia.

El 7 de diciembre después de una corta Sesión ordinaria los Académicos fueron invitados a compartir la navidad con los platos tradicionales de la cocina antioqueña para esta época.

Tertulias

El miércoles 20 de octubre, la poeta Olga Elena Mattei hizo una lectura de parte de sus poemas *La epopeya del Líbano* y *Canto Cuarto*, la conquista de los mares, con una breve introducción sobre el aspecto literario de la epopeya y el aspecto histórico de la temática. Al final algunos de los contertulios participaron para aclarar y enriquecer el tratamiento dado desde la poesía a los temas históricos de la cultura oriental.

El 17 de noviembre el doctor Hernán Londoño Restrepo disertó sobre la *Cultura Tayrona* con una amplísima documentación apoyada en diapositivas. Gran conocedor de esta cultura, el expositor presentó las distintas facetas, orfebrería, cerámica, vestimentas y costumbres. Generó en los asistentes un vivo interés que llevó a una intensa participación del público.

Tertulia-Foro

El 9 de noviembre la Academia celebró los 50 años de la concesión del voto a la mujer y el reconocimiento de sus plenos derechos políticos. Para el efecto convocó un foro extraordinario; como moderadora sirvió la Académica Alicia Giraldo Gómez, quien además, hizo un breve recuento de la educación de la mujer en el siglo XX como fundamento al ejercicio de sus logros políticos y profesionales. Mencionó algunas brillantes señoras que se destacaron en el siglo XX en distintas disciplinas. La doctora Rosita Turizo de Trujillo expuso *Creación de la conciencia ciudadana*, la labor de las mujeres que consideraban tarea fundamental estimular la conciencia de otras mujeres para el ejercicio de sus derechos, labor que se concretó en la fundación de la *Unión de Ciudadanas de Colombia*, hoy vigente. La señora Elvira Berrío hizo un recuento de *La participación de la mujer en la política*, las dificultades iniciales que tuvieron que vencerse y finalmente el haber logrado el reconocimiento, no solamente de derechos sino de hecho de su incorporación a la vida pública del país. La señora Alicia Ángel Restrepo mostró las estadísticas de la presencia de la mujer en las corporaciones públicas, con un balance para el momento, muy poco halagador. La representación de las mujeres antioqueñas en el actual Congreso se ha limitado a una sola senadora, la doctora Piedad Córdoba. La doc-

tora Didier Vélez de Vélez centró su ponencia en *La mujer como empresaria*, reconociendo desde las amas de casa, quienes para subsidiar el magro ingreso familiar decidieron comercializar sus productos, muchos de ellos hoy industrializados, y la presencia de la mujer en altos puestos ejecutivos en el comercio y la empresa privada, no tanto como sería de esperarse.

El jueves 25 de noviembre la licenciada en música María Cecilia Bravo Betancur, de manera didáctica, presentó el *Oratorio de Navidad de J. S. Bach* con ayudas audiovisuales fácilmente accesible a toda clase de público interesado en el tema aunque no fuera calificado en él.

Presentación de libros

El 5 de octubre, el Presidente de la Academia entregó a la Asamblea el *Índice General del Repertorio Histórico desde 1905 hasta diciembre de 2004*, obra del Académico Juan Guillermo Restrepo Restrepo.

El 4 de noviembre el doctor Flavio Álvarez Ángel, en el Auditorio Manuel Uribe Ángel, presentó su libro *Genealogía del apellido Álvarez del Pino*, el que tuvo gran acogida entre los asistentes.

El 30 de noviembre el Académico Orlando Montoya Moreno presentó su libro *Genealogía de los Sillones de Número de la Academia Antioqueña de Historia*, libro de gran interés para la Institución, por cuanto en él queda consignada la historia de la sucesión de los sillones en la Academia, los hechos más relevantes que han enmarcado esta sucesión y las personalidades que los han honrado.

La obra fue muy bien recibida por los Académicos y el Académico Montoya fue objeto de calurosas felicitaciones.

Exposiciones

El 5 de octubre, el Curador de la Academia, académico Juan Guillermo Restrepo Restrepo, abrió la exposición *Fondo Patrimonial de la Academia*, en la que se exhibió parte de este fondo, los libros, propiedad del doctor Juan Nepomuceno Villa Villa, donación de su biznieta doña Carola

Tamayo Villa. En esta exposición se pudieron apreciar libros publicados en 1783, como también libros manuscritos por el doctor Villa, entre ellos un diccionario médico que fue publicado en México en 1849.

El martes 2 de noviembre se abrió la Exposición *Fondo de Publicaciones de los Académicos Fallecidos*, una muestra de la riquísima historiografía producida por ellos, con una variada temática, en la que abordan distintos aspectos de nuestra historia.

Conciertos

Fiel a su vocación cultural y de proyección a la comunidad, la Academia ha presentado cuatro conciertos, el primero a cargo de la Orquesta de Cuerdas de Villa Hermosa el 14 de octubre. El 22 de noviembre, concierto de navidad por el Grupo Músico Vocal de Comfama; el 23 de noviembre, por la Red de Bandas del Municipio y el miércoles 24 por la Coral Tomás Luis de Victoria.

Presencia de la Academia

La Académica Alicia Giraldo Gómez, por invitación especial de Monseñor Nabor Suárez, en nombre del Centro de Historia de Jericó, hizo ante este Centro y la ciudadanía de Jericó, un recuento muy documentado sobre la vida y la obra de la Beata Laura Montoya; recuento en el que resaltó la labor social cumplida por esta gran mujer, los obstáculos que tuvo que vencer para llevar la civilización y la palabra de Dios a comunidades hasta ese momento desprotegidas del Estado, y aún de la misma Iglesia.

En el marco de la Feria del Libro, la Academia presentó el libro *Simón, historia de Bolívar*, del escritor e historiador Argentino José Ignacio García Hamilton, en cuya presentación, el presidente de la Academia don José María Bravo Betancur, hizo énfasis en la vocación bolivariana de la Academia Antioqueña de Historia. Repasó ante los asistentes los nombres de brillantes académicos que se han destacado por mantener viva la memoria del Libertador, entre ellos el Académico Fernando Gómez Martínez, fundador de la sociedad Bolivariana de Antioquia.

El 29 de octubre en el Simposio sobre Historiografía Local, programado por el Departamento de Historia de la Universidad de Antioquia, la Academia se hizo presente con la ponencia del Académico Rafael Iván Toro Gutiérrez: *Historiografía de la Academia Antioqueña de Historia en los últimos veinte años (1984-2004)*.

El 2 de noviembre, por invitación especial de la Alcaldía y el Concejo de Medellín, para celebrar los 329 años de fundación de la ciudad, el Vicepresidente de nuestra Institución, don Luis Javier Villegas Botero, intervino, tanto en la apertura de la celebración como en la sesión del Concejo y destacó la labor cumplida por el primer Cabildo. Instó a los actuales ediles a no ser inferiores a sus *antecesores ni al encargo dado por el pueblo que los consagró sus legítimos representantes*.

El 30 de noviembre la Academia Antioqueña de Historia, por invitación especial del Centro de Historia de Copacabana *Heriberto Zapata Cuenca*, en la celebración de los 80 años de fundación de la Sociedad de Mejoras Públicas de esa población asistió a la conferencia *La Primera Misa en el Valle de Aburrá en 1541* a cargo del Académico Honorario Monseñor Javier Piedrahíta Echeverri. Luego la Academia fue atendida con una copa de vino.

Commemoración del día de difuntos

El 2 de noviembre en las horas de la tarde, el Presbítero Francisco Luis Gómez celebró una Eucaristía en memoria de los Académicos fallecidos e hizo especial mención del Académico Jaime Sierra García.

Celebración de la Navidad

Para celebrar la Navidad en ambiente familiar, la Academia hizo una tarde navideña con la Junta Directiva y los empleados. Se decoró la casa, se compartieron las tradicionales comidas de la época y se departió muy amablemente.

Celebración del centenario

Para cerrar el año del centenario se programó el 3 de diciembre un acto especial. En primer término el descubrimiento del mural donado por Locería Colombiana, empresa de la Organización Corona en la Sala de Lectura de la Biblioteca. Presentó el mural el Académico don Alonso Muñoz y a continuación, uno de los Directivos de la Empresa hizo entrega formal del Mural a la Academia y respondió agradeciendo este gesto el Presidente don José María Bravo Betancur. A continuación, en el Auditorio Manuel Uribe Ángel de nuestra sede se dio comienzo al acto académico con el saludo del señor Presidente de la Institución, exaltando la importancia para la historia y la cultura que en estos 100 años han tenido los Académicos. El discurso de fondo estuvo a cargo del Vicepresidente de la Academia don Luis Javier Villegas Botero quien hizo una breve remembranza de lo que fue este año del centenario y el reto que constituye en la vida de la Institución.

Se impusieron algunas condecoraciones y además la labor de la Academia fue reconocida por el Congreso de la República.

Para terminar se ofreció una copa de champaña.

La Academia clausuró labores el 18 de diciembre de 2004.